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En Bío Bío  
sólo 2 centros 
privados de 
diálisis están 
acreditados
Para julio de 2018 todos los centros de diálisis 
del país deberán estar acreditados. Sin embar-
go, se requiere de un período de al menos seis 
meses previo a ese plazo para la evaluación 
retrospectiva y de otros seis meses para el pro-
ceso de acreditación. Es decir,  el plazo se acaba 
y en la Región del Bío Bío sólo dos de los 27 cen-
tros privados de diálisis cuenta hoy con acredi-

tación: uno en Concepción y otro en Chillán. 
Ello en un contexto de cuestionamientos tras 
una investigación por una presunta colusión, 
con más de 1.400 casos en Chile de personas 
que, pese a tratarse de una prestación Auge, 
fueron derivados a centros privados y de los que 
el 15% ni siquiera cumplía con el diagnóstico 
para recibir la terapia.

Unos 2.200 pacientes se dialisan con ellos en la Región.

Diputado Chávez 
explica abstención: 
“No estoy de 
acuerdo en que  
sea el juez el que 
decida un aborto”
POLÍTICA PÁG. 4 

CIUDAD PÁGS.  8-9

ISIDORO VALENZUELA M.

CAROLINA ECHAGÜE M.

En agosto, el cantautor y su banda lanzarán “Galaxia Tomé, Volumen 1”, la primera 
parte de una obra conceptual dedicada a la comuna costera y a quienes han escrito 
versos inspirados en ella, como Gabriela Mistral, Alfonso Alcalde y Egor Mardones. 

Fernando Vásquez & Los de Este Mundo

ESPECTÁCULOS&NEGOCIOS PÁG. 18-19

DE UN TOTAL DE 27 QUE OPERAN EN LA REGIÓN

Taxistas abordan a ministra de Transporte 
para exigir regulación a Uber y Cabify CIUDAD PÁG. 7

EDITORIAL: ABASTECIMIENTO ELÉCTRICO, PREGUNTAS POR RESPONDER
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Retratos de Aurora: Don José, el del acordeón
“Mi viejo se hizo la casa ahí en el río”. Así comenzó a 

contarme su historia Priscila Hernández. Ella es pobla-
dora de la Aurora, nacida ahí, y hoy es la Presidenta de 
la Junta de Vecinos. Es igual que la Aurora, parece muy 
distante al principio pero después como que te “agua-
cha”.  

“Mi viejo se llamaba José, se vino como en el 60 a vi-
vir acá, yo todavía no había nacido, pero varios her-
manos míos vinieron con él…” Entre conversa y con-
versa, me cuenta pedacitos de su historia, De 
cuándo llegó, donde construyeron la 
primera casa, de cómo miraban ese 
río que les dio cobijo, pero que tam-
bién los mantenía en alerta cuando 
crecía.  

No me contó mucho de qué trabaja-
ba, yo tampoco le pregunté, pero sí sé 
que tenía un acordeón. Que tocaba en 
las iglesias. Y por lo que veo en varias fo-
tos era su identidad. Él y su acordeón.  

¿Cuántos de nosotros tenemos algo 
que nos identifica? Eso que parece amu-
leto, cábala o escudo de superhéroe, que 
por años nos acompaña y nos marca. Y usted querido 
lector tiene algo que lo identifique y lo marque. Porque 
no me lo cuenta, así como Don José con su acordeón, y 
Priscila con su Don José.  

¡Es tan difícil conseguir una identidad propia! El 
mundo, el mercado, la sociedad trata siempre de igua-
larnos, de uniformarnos, de llevarnos “a la moda”. Y 
uno que quiere ser uno mismo.  

La identidad es algo complejo. No es sólo obra del 
contexto social en el cual le tocó nacer, ni el país, ni el 
estrato social al que pertenece. La identidad se cons-
truye de pequeños momentos que nos ancla los valo-
res, los modos de actuar en la vida, eso que nos dejan 

en herencia nuestros viejos.  
Yo recuerdo siempre una imagen que se repite mu-

cho en mis recuerdos. Mi abuelo trabajando en su fra-
gua, haciendo “clavos para obra”. Todo parecía simple: 
poner el carbón de piedra en la fragua, prenderlo, dar-
le vuelta a la manija del ventilador, poner los pedazos 
de hierro, esperar que se pongan incandescente y gol-
pear con el martillo sobre la bigornia para darle forma. 
¿Simple no? Pero no lo era tanto. ¿A cuánta tempera-

tura debía llevarse el carbón?, ¿Cuál era 
el punto del hierro? ¿Con cuánta fuerza 
debía golpear?  

Y el ver a mi abuelo en la fragua me 
enseñó mucho. En la vida la pasamos 
poniéndole carbón y oxígeno a nues-
tros sueños, a veces nos metemos de 
tal manera “que nos pasamos de revo-
luciones”, y en más de una ocasión es 
tal la pasión que le ponemos que “se 
nos va la mano”. Igual que en la fragua, 
igual que con el hierro. La experien-
cia, el tiempo, los ejemplos nos dan la 

justa medida.  
Igual con el acordeón de Don José. ¿Cuánto debe 

abrirse el fuelle? ¿Con qué presión debo tocar las te-
clas? De la misma forma Don José le enseñó a Priscila, 
su hija, la dirigente vecinal, la combativa. Creo que la 
constancia, la sacó del acordeón también. Uno puede 
estar cansado, pero igual hay que seguir, sino se acaba 
la música y se termina el baile. 

Aurora me mira con cara de entender y no entender. 
Y qué tiene que ver la fragua, el acordeón, Don José con 
ella. Si acá la cosa es otra. Acá la cosa pasa por no mi-
rar, por no escuchar. Y todo el tiempo estamos hablan-
do que uno aprende de sus viejos por lo que ve y por lo 
que escucha.  

¿A los gobiernos les pasará lo mismo? Que en vez de 
escuchar y ver a sus vecinos, les parece más fácil “hacer 
oídos sordos” y “mirar para otro lado”.  

La Aurora se tardó casi cien años en ser lo que es. A cos-
ta de golpes, de levantadas, de pruebas y de errores. Cami-
nar por esos adoquines costó mucho sudor y muchas lá-
grimas. Cada casa construida es el resultado del esmero y 
el esfuerzo. Y ahora estamos a puertas de que todo eso se 
pierda. Igual que en la fragua. Si uno se pasaba en el calor, 
el hierro se fundía y ya no se podía recuperar.  

¿Cuánto cuesta construir la memoria de un lugar? 
¿Cuántas vidas pasan para darle identidad a un sec-
tor? Pareciera ser que nos conformáramos con los re-
cuerdos. ¡Si igual quedan las fotos! ¡Después hacemos 
un libro! Como si eso reparara el daño.  

Creo que todavía estamos a tiempo de conversar, 
de escuchar la melodía del diálogo, todavía podemos 
pensar de qué manera se golpea el hierro o se toca 
una nota. ¡Cuesta mucho que Concepción sea lo que 
es! ¿Y si le ponemos oreja a los viejos? Y de eso Aurora 
sabe, y mucho.  

Igual que Don José con su acordeón que sigue reco-
rriendo las calles de su Aurora querida, ahora ya no re-
galando notas musicales, ahora regala imágenes, fotos 
cálidas. ¿Fotos con un acordeón? Si Lector, ya le conté 
la otra vez, sacamos fotos con la caja del acordeón de 
Don José. Hoy le tocaba presentarse a él. 

Ya, vamos, salgamos y dejemos que tomen mate 
tranquilos. Creo que Aurora le tiene que contar a Don 
José algunas cosas, de ellos, de los viejos, de sus recuer-
dos. Pero si quiere, venga después, y acérquese por 
Errázuriz con Costanera, busque a Don José y charlen 
un rato. ¡Hasta el próximo click! 

 
Walter Blas 
Foto: Archivo Familia Hernández-Garcés
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JORGE CONDEZA NEUBER 
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Dr. Erwin Bukel @ebuckel  
Aclaración: órganos de fetos no sirven para 
trasplantes (en respuesta a diputado Sabag).

Trastorno del Espectro Autista 
  
Señor Director: 

El trabajo como terapeuta ocupa-
cional en niños, niñas y adolescentes 
con diagnóstico Trastorno del Espec-
tro Autista (TEA), es un desafío cons-
tante en una sociedad que estigmati-
za y discrimina a las personas que 
son diversas en su manera de expre-
sarse en la vida. Es necesario brindar 
un espacio de atención, abordaje y 
contención con una perspectiva sis-
temática y familiar. 

Entre los apoyos que se deben 
brindar en esta institución están las 
“escuelas para padres”, donde se ex-
presen sus vivencias de parentalidad 
en las distintas etapas del ciclo vital 
de sus hijos en su calidad de perso-
nas, con crisis características de tipo 
normativas con las respectivas indivi-
dualidades. Por tanto, con ello, se in-
tenta dar cuenta que las personas 
con TEA presentan las mismas eta-
pas del desarrollo, evitando el trato 
sobreprotector hacia los jóvenes. 

Se pueden abordar temas de se-
xualidad y TEA desde una perspecti-
va del desarrollo, donde participen 
padres, madres y familiares, con el 
objetivo es facilitar un espacio de 
orientación. La sexualidad y la disca-
pacidad es un tema poco abordado y 
está rodeado de mitos, prejuicios y 
constructos sociales, que limitan el 
desarrollo de las personas. 

La terapia ocupacional toma rele-
vancia al involucrarse en aspectos co-
tidianos, aportando en los espacios 
familiares, escolares y de participa-
ción social, visibilizando las poten-
cialidades y fortalezas de las perso-
nas, en una sociedad siempre tan res-
tringida y discriminadora hacia 
quienes se expresan en la vida desde 
otras diversidades. 
  
Claudio Acevedo B. 
Académico Escuela de Terapia 
Ocupacional U. Andrés Bello 

Enel y la tercerización 
 
Señor Director:  

Tercerizar, por qué hacerlo, cuándo y 
cómo. Es ésta una herramienta estraté-
gica que según su definición se aprecia 
como fundamental en muchas activi-
dades de una empresa.  

A la empresa contratante es a quien 
le interesa el prestigio y calidad de ser-
vicio, pero no al tercerizado. Para éste 

las prioridades van a ser la cantidad 
(recursos logrados por el servicio bue-
no o malo, pero rápido) y no la calidad.  

Entonces la pregunta obvia es, ¿dón-
de está el control para mantener están-
dares mínimos de calidad en el servicio, 
y/o la cantidad de subcontratados para 
cubrir adecuadamente las posibles ne-
cesidades ante una emergencia? Estas 
falencias han quedado de manifiesto 
con la reciente nevazón, sus conse-

cuencias y manejo de  crisis de Enel. 
Sin embargo, ello parece ser una 

tónica nacional pues si observamos 
a nuestro alrededor la experiencia se 
repite en bancos, empresas de distri-
bución, de telecomunicaciones, de 
servicios, etc., en donde frecuente-
mente el cliente queda en medio de 
quien fabrica, vende, presta, distri-
buye el producto o servicio y/o cobra 
por él y el tercerizado. 

Entonces, ¿qué está mal concebi-
do, la tercerización en sí o el enfoque 
profesional de quien contrata y/o 
ejecuta el servicio de tercerización? 
Hay en general un gran descuido 
para evaluar los estándares mínimos 
de calidad requeridos, quedando 
como único y principal objetivo el lo-
gro del dinero como sea. 
 
José Manuel Caerols S. 

Tanto fue el dinero que ganó 
Chile con el alza del precio del co-
bre, que entre 2005 y 2010 la deu-
da pública cayó drásticamente 
hasta generar ahorros cercanos a 
12% del PIB. Prestábamos dinero al 
mundo. 

Es que quiéranlo o no, nuestro 
desarrollo económico sigue ínti-
mamente ligado al cobre y la in-
versión minera. La correlación 
de crecimiento y alza del precio 
del cobre ha sido casi perfecta. 
Lo supo Bachelet en su primer 
gobierno, donde logró creci-
mientos cercanos al 5,5% el 2006 
y 2007. Y lo disfrutó Piñera con el 
mayor precio promedio del cobre 
que se tenga memoria, llegando 
el 2012 a casi 4 dólares por libra. 

Poco se entiende entonces, 
que estemos hablando de un alza 
desmedida de la deuda pública, 
de una caída del crecimiento y la 
inversión, y finalmente de una 
baja en la nota de riesgo, des-
pués de haber tenido los 10 me-
jores años de precio del cobre e 
inversión minera. 

Existe, desde el año 2009, una 

los gastos han crecido desde el bajo 
17.1% del PIB del 2006, hasta el al-
tísimo 24% que se pronostica para 
este año, generándose un déficit 
fiscal mayor a 3 puntos del PIB, lo 
que a estas alturas sólo puede ser fi-
nanciado por deuda pública ya que 
la carga tributaria fue modificada. 

Lo que yo veo en cifras, es una 
irresponsabilidad fiscal manifiesta 
de los gobiernos desde el 2010, que 
en un caso mantuvo gastos tenien-
do una caída de ingresos y en el 
otro creyendo tener un aumento 
de ingresos por la vía tributaria no 
ajustó el presupuesto a la realidad. 

Chile está aún con un nivel bajo 
de deuda como % de su PIB. Pero la 
tendencia actual, en que gastamos 
10 o 12% más que los ingresos, im-
plica necesariamente un problema 
para el futuro, no solo por la nota 
crediticia, sino porque habrá que 
destinar más recursos al pago de in-
tereses y destinar menos recursos 
a lo necesario. 

Necesitamos urgente un mayor 
compromiso fiscal y eso debe en-
tenderlo todo el mundo aún con 
campaña electoral ad portas.

aceptan, sobre la base de ajustes 
que se harán posteriormente para 
llevar el déficit a cero, entendien-
do que la economía es dinámica y 
el precio de los commodities algo 
volátiles. 

¿Cómo ocurrió que, con grandes 
ingresos del cobre, fuerte creci-
miento y regla fiscal, terminamos 
tan endeudados? 

Entre los años 2010 y 2014 los in-
gresos fiscales cayeron desde un 
22,5% a un 20,5% del PIB, mante-
niéndose luego cerca del 21%. Pero 

Francisco Bañados: Construcciones culturales 
de un lado y de otro, todas atribuyéndose la ver-
dad absoluta, juzgando y condenando desde su 
trinchera. La tolerancia es solo una consigna.

¿Dónde está  
el dinero?

“El imputado (Rafael Garay) sigue siendo un peli-
gro para la sociedad y ninguna caución asegura 
que se presente a los actos del procedimiento”.  
José Morales, fiscal.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada
CARTAS

ENFOQUE

clara tendencia al alza de la deuda 
del Gobierno Central. Ese año la 
deuda bruta alcanzaba el 5,8% del 
PIB, el 2013 se terminó en 12,7% y en 
marzo del 2017 llegamos a 21,5% 
del PIB, pasando de ser acreedores 
netos a deudores netos. 

Más aún, tenemos un sistema de 
administración presupuestaria an-
clado en lo que llaman el Balance es-
tructural, que es una estimación de 
ingresos y gastos a partir del PIB de 
tendencia y el precio del cobre en el 
mediano plazo. Las desviaciones se 
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L
os problemas de dis-
tribución de energía 
eléctrica han gol-
peado severamente 
a numerosos habi-
tantes de la capital 

de la República, cifras notorias 
por su centralidad en los medios, 
que no desperdician oportuni-
dad de informar al resto del país 
lo que sucede en el Chile capita-
lino, como si se tratara de un  in-
vierno inexistente para el resto 
del territorio. Pero justamente 
por la concentración de la pobla-
ción en la región metropolitana 
las cifras son alarmantes, más de 
71 mil hogares quedaron sin su-
ministro de electricidad luego de 
que una nevada afectara la zona 
centro sur del país. 

El problema generado ha per-
manecido vigente por un plazo 
de extensión inédita, más aun tra-
tándose de una circunstancia que 
afecta a Santiago, que obliga a 
pensar que habría sucedido, en 
preocupación y plazos,  si esa mis-
ma situación se hubiera presenta-
do en regiones. En ese sentido lo 
que ha acontecido es una llama-
da de atención, aunque tardía, 
porque en realidad no se ha infor-
mado sobre la situación de otras 
personas en otras partes del terri-
torio, donde las temperaturas per-
manecen inusualmente bajas. 

Hay por lo menos dos líneas de 
preocupación adicionales levan-
tadas ante este prolongado corte 
de energía en la capital; por un 
lado las razones de su ocurrencia 
y las responsabilidades que ha-
bría que establecer y por otro, los 
costos de ese servicio para el ciu-
dadano corriente de este país, en 
términos más claros, el monto 
mensual en cada hogar; la cuen-
ta de la luz. 

En el primer ámbito se precisa 
de una investigación, es de espe-
rar que concluyente, para saber si 
las empresas tomaron las debi-
das acciones para evitar los cortes 
y si se actuó como corresponde 
para la reposición del servicio. En-

tre las sanciones a las que se expo-
nen las empresas se encuentran 
multas que van entre las 500 y las 
10.000 UTA, en 2015, luego del úl-
timo evento de características si-
milares, en julio de ese año, se 
multó a las empresas Enel, CGE y 
otras de regiones, por un monto 
total de US$ 7 millones, es decir 
más de $ 4.690 millones, debido a 
los masivos y extensos cortes de 
energía, que en algunas comunas 
se extendieron por hasta 72 horas. 

Dirigentes gremiales han seña-
lado que las compañías han baja-
do excesivamente los costos de 
operación, y achacan a esa cir-
cunstancia la imposibilidad de 
reaccionar masivamente y con 
presteza, como hacía falta, por su 
parte el director ejecutivo de Em-
presas Eléctricas afirmó que la de-
mora en la reposición del servicio 
se debe al “número y cantidad de 
cortes fue tan grandes, que todas 
las cuadrillas de las compañías 
no dan abasto para poder llegar a 
todos al mismo tiempo” 

En otro aspecto, un análisis del 
Centro de Estudio de la Regula-
ción Económica de los Servicios 
Públicos de la Universidad de Bel-
grano del año 2016, al comparar 
los valores a partir de las tarifas de 
la empresa Chilectra (actual Enel), 
concluye que los precios de la 
energía eléctrica en las residen-
cias chilenas son superadas sólo 
por Perú, mientras que Venezuela 
es el país con las tarifas más bajas, 
añadiendo a la  información exis-
tente en 2014, cuando el Índice 
global de rendimiento de la arqui-
tectura energética del Foro Econó-
mico Mundial (WEF), posicionó a 
Chile como uno de los 13 países 
con las tarifas eléctricas más caras 
del mundo. 

No es en absoluto de extrañar 
que la ciudadanía tenga la per-
cepción que hay muchas cosas 
que revisar en este fundamental 
asunto.

Lo ocurrido en la 

capital es una 

llamada de 

atención, aunque 

tardía, porque en 

realidad no se ha 

informado sobre la 

situación de otras 

personas en otras 

partes del territorio, 

donde las 

temperaturas han 

sido inusualmente 

bajas.

EN EL TINTERO

miento, es decir el regreso, 
no siempre íntegro a la cali-
dad original, pero a un precio 
más alto. 

El Súper ocho, por ejemplo, 
que salvaba momentos críti-
cos de hipoglicemia, en estu-
diantes momentáneamente 
desabastecidos, que lograban 
con ese expediente sobrevi-
vir hasta el próximo almuerzo, 
es ahora un triste remedo, en 

un paquete de tamaño pare-
cido al original, solo 

que mucho menos 
ocupado. No hay 
que temer, es 

remplazado por el 
mega ocho, harto 

más caro, y casi pareci-
do al anterior. 

Los papeles higiénicos de 
doble hoja, previo adelgaza-
miento incompatible de la 
hoja sola, va sufriendo un 
proceso equivalente de fragi-
lidad que hace optima la pro-
puesta de la triple hoja, por 
otro predio, eso sí. 

Se invita al numeroso públi-
co, a prestar la atención debi-
da y  poner, como es de toda 
justicia, el grito en el cielo. 

 
                 PROCOPIO

La jibarización  
del súperocho

INGENUO

Como casi todas las gran-
des catástrofes, estas seña-
les fueron al principio tenues, 
tanto que para los menos 
perspicaces, o sin anteceden-
tes previos, para los más de-
savisados o los más nuevos, 
los cambios sutiles no llega-
ron a llamar la atención, pero 
para todo el resto, los cono-
cedores de la historia y de  
las dudosas tendencias y ma-
ñas de los actores, la mayo-
ría de las veces los 
desconocidos de 
siempre, estos 
hecho son de la-
mentar, o mejor 
todavía dignos de 
oprobio. 

El hecho escueto es que 
paulatinamente, casi artera-
mente, la calidad, el tama-
ño, de ciertos elementos de 
uso común y popular, han 
experimentado un proceso 
insidioso y larvado de dete-
rioro programado, sin que 
eso se refleje en el precio, 
mismo precio entonces, pero 
menos valor, y al mismo 
tiempo, con la astucia propia 
de príncipes del Renacimien-
to, el artículo en cuestión es 
relanzado como un mejora-

Abastecimiento 
eléctrico, preguntas 
por responder
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El abogado penquista Fernando Saenger 
Gianonni asumió la defensa del fiscal regional 
de O´Higgins, Emiliano Arias Madariaga, en 
el recurso de protección presentado en contra 
del Fiscal Nacional. 

En el escrito de 68 páginas, acusan que la 

sanción interpuesta al persecutor, atenta 
contra el derecho constitucional de la liber-
tad de expresión y se vulneró el principio de 
igualdad. 

Se espera que este lunes el fiscal nacional 
Jorge Abbott entregue sus descargos.

Abogado Fernando Saenger asume defensa de fiscal Arias

AGENCIA UNO

“No estoy de acuerdo en que sea 
el juez el que decida un aborto”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIPUTADO MARCELO CHÁVEZ: 
Convencido en que se mantuvo 

fiel a sus convicciones, el diputado 
Marcelo Chávez tuvo nuevamente 
que salir a dar explicaciones por 
su abstención en una de las vota-
ción del proyecto de aborto en tres 
causales, que se realizó el jueves 
en Valparaíso. 

Esto lo llevó a dejar en manos de 
la Junta Nacional de la Democracia 
Cristiana su repostulación al he-
miciclo, esta vez por el nuevo dis-
trito 20, que comprende a las comu-
nas del Gran Concepción. Tras la 
votación, dijo que ha recibido mu-
chos ataques desde la propia fa-
lange, por lo que “si el partido esti-
ma que yo no soy un digno repre-
sentante de la DC, mi cupo 
parlamentario está disponible, yo 
doy un paso al costado. Me parece 
grave que mi decisión en un proyec-
to genere esta situación. Si los mi-
litantes creen que yo no he defen-
dido con coherencia los principios 
de la DC, ahí está mi cupo”. 

El parlamentario insistió en que 
“fui fiel a mis convicciones, siempre 
voté en contra de este proyecto. En 
la primera votación dije que no, 
mientras que en la segunda que re-
quiere quórum calificado, que fue 
la que se rechazó”. Este punto se re-
fiere a que una menor de 14 años 
podrá recurrir a los tribunales si su 
tutor legal se niega a que se practi-
que un aborto, para que finalmen-
te, sea un juez quien decida el futu-
ro de ese embarazo. 

Chávez aclaró que “yo creo que la 
redacción de esta norma, que fue 
promovida y votada por senado-
res de la DC, me parece correcta, 
pero lo que hay detrás, es que el 
juez debe decidir un aborto y yo 
no estoy de acuerdo con eso, por lo 
que abstuve. Mi posición en este 
tema es clara”.  

Según el diputado, el Gobierno 
cometió un error en la contabilidad 
de los votos de los diputados pre-
sentes. Ahí hay un error en la forma 
que tramitan los proyectos, cosa 
que es reiterada, así que el Ejecuti-
vo deberá responder. 

En relación a las críticas por su de-
cisión, el falangista indicó que cuan-
do se confeccionó el programa, “la 
Democracia Cristiana hizo expresa 
reserva de lo que ahí se plantea, acá, 
no hemos faltado al programa y eso 
no ha sido cuestionado. Y sí tenemos 
que empezar a apuntar con el dedo 
a los diputados de la Nueva Mayoría 
que han rechazado proyectos del 
Gobierno, ustedes se imaginan que 
la lista sería bastante larga”. 

 
“Encapuchado” de la política 

El parlamentario debió hacer fren-
te durante la jornada a duros comen-
tarios por redes sociales, incluyendo 
el de parlamentarias de su propia 
coalición y región, lo que para el cues-
tionado es “de una bajeza que no me-
rece mayor comentario. En nuestro 
partido, los diputados tenemos li-
bertad de conciencia, así que no es-
toy transgrediendo nada”, recalcó.  

Y con relación al calificativo de 
“encapuchado de la política”, reali-
zó por el senador Guido Girardi, 
“yo he votado a cara descubierta, he 
pronunciado mis argumentos con 
respecto a la ley. Lo que diga el se-
nador Girardi es tremendamente 

Sanhueza, quien participó en un 
programa de acompañamiento del 
embarazo que posee actualmente 
una fundación. 

La experiencia de Francesca es 
positiva: “Hay más caminos que el 
aborto, aquí nos acompañan en la ta-
rea de ser madres en todo momen-
to. Yo, durante mi embarazo, me en-
contraba sola y pensé en abortar. 
Hoy no apoyo el aborto en estas tres 
causales... Ahora las niñas de 13 y 14 
años van a querer abortar, y hay otras 
opciones como la adopción”.

ISIDORO VALENZUELA M.

Siguen los coletazos tras su abstención en uno de los proyectos más 
emblemáticos de la administración Bachelet, hecho que derivó en que decidiera 
dejar en manos de la Junta Nacional de la DC su repostulación al Congreso.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Es un proyecto que no me gusta”
El diputado Cristián Campos fue 

uno de los tres parlamentarios 
que se parearon durante la vota-
ción. “Yo estuve toda la semana 
pareado con Issa Kort, pero ten-
go una postura”. 

El parlamentario indicó que “yo 
no he votado en contra, pero tam-
poco he votado por hacer algo 
en contra del PPD. Espero que en 
la Comisión Mixta haya modifi-
caciones”.  Su opinión es bas-

tante clara: “Es un proyecto que 
no me gusta, pero es un proyec-
to que no puede quedar con una 
aberración mayor. Es una aberra-
ción que una niña de 14 años ten-
ga que pedirle permiso a su padre, 
que puede ser su violador, para 
abortar”.  

En relación a las críticas en con-
tra del diputado Marcelo Chávez, 
fue escueto, “yo no opino de los 
colegas, ventrílocuo no soy”.

equivocado. Sé que mi opinión no 
les puede gustar a todos y pido res-
peto con esas personas”. 

Chávez catalogó como parte del 
debate político que sea mencionado 
por sus críticos como cercano a la 
UDI, pero “yo he empujado todos los 
proyectos a favor de la democracia 
regional, así que yo también podría 
indicar con el dedo a aquellos que se 
han negado a aprobar estos proyec-
tos, que pertenecen al gobierno de la 
presidenta Michelle Bachelet”. 

 
Otras opciones 

Durante el punto de prensa que 
realizó el diputado Chávez, estuvo 
acompañado por Francesca 

MARCELO CHÁVEZ Y FRANCESCA SANHUEZA durante una 
conversación sobre el acompañamiento en el embarazo.
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es el plazo que tiene el 
Tribunal Electoral Regional 
para realizar la investigación. 

Cuatro meses

deberá sesionar la 
comisión mixta de ambas 
cámaras.

Primera semana 
de agosto

El diputado PPD por Talcahua-
no y Hualpén, Cristián Campos, 
pidió terminar con el “espectá-
culo” en la comuna de Hualpén, 
tras la acusación presentada por 
los concejales. 

De acuerdo al parlamentario, 
“espero que por el bien de la co-
munidad, este tipo de espectácu-
los se acaben. Hay un tema de in-
gobernabilidad que me parece 
preocupante. Pero más preocu-
pante que no se aprecie ni traba-
je por los vecinos. Espero que la 
comunidad hualpenina no se 
aburra y pidan ellos la salida de 
las autoridades”. 

Campos espera que “en los cua-
tro meses que durará la investiga-
ción, la alcaldesa de Hualpén pre-
sente sus pruebas . 

“Confío en que Katherine To-
rres pueda demostrar que se ha 
apegado a las normas y manten-
ga las mismas ganas de seguir tra-
bajando por el bien de la comuna”.  

Recordemos que el pasado jue-
ves, los ocho concejales de la co-
muna presentaron una acusación 
en el Tribunal Electoral Regional 
en contra de la actual alcaldesa 
por 14 hechos que constituyen el 
notable abandono de deberes, fal-
tas a la probidad, entre otros. 

En la denuncia se incluye la po-
lémica de los canales pornográfi-
cos, que  surgió en febrero de este 
año, semanas después de asumir 
en la municipalidad. De acuerdo 
a la edil, se pagaron cerca de $70 
mil en servicio de cable que in-
cluía las señales de contenido 
para adultos, Playboy, Venus, en-

 Campos pide terminar el 
“espectáculo” en Hualpén

tre otros, los que habrían sido 
contratados durante el mes de 
noviembre de 2016. Finalmente, 
el sumario quedó en nada por-
que no se encontraron antece-
dentes. 

Durante el plazo de investiga-
ción, la alcaldesa podrá realizar 
sus descargos.

ISIDORO VALENZUELA M.

Son varios los parlamentarios 
oficialistas que temen que el pro-
yecto de aborto en tres causales 
se caiga en el Tribunal Constitu-
cional en caso de que Chile Va-
mos decida recurrir al órgano. 

El presidente de la Comisión 
de Salud del Senado, Guido Gi-
rardi, aseguró que el TC podría 
actuar como un operador políti-
co conservador, por lo que “cual-
quier actuación que tenga po-
dría perjudicar el proyecto. Chi-
le Vamos no está actuando en 
contra del Gobierno, sino que 
en contra de la sociedad chile-
na”, dijo. 

Otros parlamentarios tienen 
una visión más positiva del asun-

Estudian si hay en ley de aborto 
visos de inconstitucionalidad

to y esperan una rotunda aproba-
ción del organismo constitucio-
nal. La primera semana de agos-
to se constituirá la Comisión 
Mixta, que  estará integrada por 
los diputados Claudia Nogueira, 
Nicolás Monckeberg, Leonardo 
Soto, Víctor Torres y Marco An-
tonio Núñez.
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Venezuela y Polonia en 
la mira de los organismos 
internacionales

ANÁLISIS INTERNACIONAL

Suelo escuchar cuestionamien-
tos a la importancia del derecho 
internacional, con argumentos 
como la preponderancia de la sobe-
ranía nacional, la obligación de no 
intervención en los asuntos inter-
nos de los Estados, o el derecho que 
los países tienen para determinar li-
bremente su condición política y 
procurar su desarrollo económico, 
social y cultural.  

Lo irónico es que dichos princi-
pios –entre otros– son justamente 
la base del derecho internacional. 
Las ‘intervenciones’ de organismos 
internacionales suceden cuando 
un Estado se niega a cumplir com-
promisos que voluntariamente ad-
quirió. Hoy eso tiene en una situa-
ción complicada tanto a Venezue-
la como a Polonia frente a los 
organismos regionales de los que 
son parte.  

 
“Deterioro calamitoso” 

En su tercer informe sobre la si-
tuación de Venezuela, Luis Alma-
gro, el secretario general de la Or-
ganización de Estados Americanos 
(OEA), ha señalado que el “deterio-
ro calamitoso” que ha sufrido el 
país exige atención de máxima ur-
gencia, ya que “esto no es un conflic-
to de ideologías.  

No es una cuestión de izquierda 
o derecha, ni del Gobierno contra 
la oposición. Se trata de la voluntad 
democrática del pueblo”. Estas de-
claraciones se enmarcan en el ple-
biscito realizado el pasado domin-
go por la Asamblea Nacional de Ve-
nezuela (el órgano unicameral que 
ejerce el Poder Legislativo en el 
país), actualmente compuesta por 
una amplia mayoría opositora al 
régimen de Nicolás Maduro.  

El órgano realizó una consulta 
popular para validar el desconoci-
miento a la Asamblea Nacional 
Constituyente que intenta insta-
lar Maduro, la que es calificada 
como un fraude con el que este 
busca aferrarse al poder, y llaman-
do a defender la Constitución de 
1999. Sin perjuicio de que este ple-
biscito no es legalmente vinculan-
te, el rechazo a la medida de Madu-
ro alcanzó un 98.4%.  

Las medidas impulsadas por la 
oposición continuaron con un lla-
mado a paro nacional por 24 horas, 
al que –según cifras de la misma 
oposición– se unió el 90% del sec-
tor transporte, el 80% de los co-
mercios y el 75% del sector indus-
trial privado. El gobierno, por su 
parte, señaló que la huelga fue un 
total fracaso.  

Esta terminó con 4 muertos y 
más de 260 detenidos. Asimismo, la 
Asamblea ha decidido elegir a 33 
magistrados que compongan un 
Tribunal Supremo de Justicia para-
lelo, ya que el nombrado por Madu-
ro ha anulado todas las decisiones 
de la Cámara desde que la oposi-
ción logró la mayoría en esta en las 
elecciones de diciembre de 2015. El 
Tribunal Supremo de Maduro ame-

Ambos países se han negado a cumplir compromisos  que 
adquirieron de manera voluntaria, lo que da espacio para 
que organismos como la OEA y la Unión Europea actúen 
avalados por el derecho internacional. 

mado por los países del Mercosur. 
Esto significa que si Maduro no de-
tiene su intención de constituir una 
Asamblea Nacional Constituyente 
y no da señales de diálogo con la 
oposición, Venezuela podría ser ex-
pulsada del bloque, y podría tam-
bién ser objeto de sanciones co-
merciales.  

Su situación interna también la 
ha dejado fuera de las negociacio-
nes que el Mercosur está desarro-
llando con la Unión Europea para 
firmar el primer Acuerdo de Libre 
Comercio que suscribiría el blo-
que. Actualmente la UE es el prin-
cipal socio comercial de Merco-
sur, con un 21% de sus intercam-
bios con el exterior, lo que 
significó 46.000 millones de euros 
en 2015. Un tratado formal solo 
podría multiplicar estas cifras. 

La pérdida para Venezuela será 
millonaria.  

 
Separación de poderes 

Al otro lado del mundo también 
un organismo internacional tiene 
en la mira a uno de sus miembros 
por violaciones a sus principios. Es 
el caso de Polonia, Estado que, des-
de la llegada al gobierno en noviem-
bre de 2015 del partido conserva-
dor Ley y Justicia, ha realizado di-
versas reformas que atentan contra 
los valores fundamentales de la 
Unión Europea.  

Ya el año pasado la UE discutió 
sobre reformas en Polonia al siste-
ma de elección de los jueces del 
Tribunal Constitucional y a la Ley 
de Medios, la que menoscababa la 
independencia de la radio y la te-
levisión públicas. Pero la crisis está 

tocando fondo con la reciente-
mente aprobada reforma al siste-
ma judicial, la que amplía el poder 
de control del Ejecutivo, pudiendo 
este nombrar a 15 de los 25 miem-
bros del Consejo Nacional del Po-
der Judicial, lo que hace cuestionar 
la efectiva separación de poderes 
en el país. 

Frans Timmermans, el vicepre-
sidente de la Comisión Europea, se 
ha comprometido a hacer todo lo 
posible para que Polonia respete el 
imperio de la ley, la democracia, la 
libertad de prensa, la economía 
de mercado y la igualdad de opor-
tunidades. Señaló que “no esta-
mos hablando de detalles, sino del 
incumplimiento de uno de los pi-
lares de la UE”.  

El mecanismo para hacer efecti-
vo este compromiso es la activación 
del artículo 7 del Tratado de la 
Unión Europea, el que tiene por ob-
jeto garantizar que todos los países 
de la Unión respeten los valores co-
munes de esta. El mecanismo pue-
de activarse en caso de una viola-
ción grave y persistente por parte 
de un Estado miembro o si existe un 
riesgo claro de violación de los va-
lores de la organización.  Si se acti-
vara, Polonia podría perder su de-
recho a voto en el Consejo Europeo. 

Esta sería la primera vez que se 
activa dicho artículo, mismo esce-
nario en que se encuentra Vene-
zuela respecto a la activación de la 
cláusula democrática del Protoco-
lo de Ushuaia. Creamos o no en el 
poder efectivo de las organizacio-
nes internacionales, es un hecho 
que hoy sí importan y son un fac-
tor decisivo en la política interna de 
los países. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nazó con cárcel a estos ‘magistra-
dos paralelos’ por usurpación de 
funciones. 

 
Claro mensaje 

En el plano internacional, Vene-
zuela esquivó una resolución con-
tra su gobierno por parte de la OEA 
en la sesión especial del Consejo 
Permanente realizada el pasado ju-
nio, ya que  la propuesta no consi-
guió los 23 votos que requería, ob-
teniendo solo 20, pero de países 
miembros que representan el 93% 
de la población y el 98% del PIB del 
bloque. Aunque no se alcanzó el 
quórum necesario, el mensaje del 
organismo es claro.  

Sin perjuicio de ello, Venezuela 
podría ser el primer país en sufrir la 
aplicación de la cláusula democrá-
tica del Protocolo de Ushuaia, fir-

Constanza Fernández Danceanu 
Abogada y analista internacional 
Directora de Ciencias Políticas y Administración 
Pública, Universidad San Sebastián

/ Internacional
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Cuatro lagunas penquistas se trasformaron en 
espacios didácticos para la infancia. Esto gracias 
a la mediación artística educativa “Cuerpos de 
agua”, la que promueve la conciencia y cuidado 
medioambiental. El proyecto ejecutado por la 
Municipalidad de Concepción, a través de la 

Oficina de la Infancia, encargados de imple-
mentar los talleres en Barrio Norte, Andalién, La 
Pólvora y Nonguén. 

La actividad es financiada con el 2% Fondos de 
Cultura del Gobierno Regional (Gore) en colabo-
ración con un equipo de creadores visuales.

Estimulan conciencia creativa en la infancia

CUERPOS DE AGUA

Taxistas piden a ministra  
regular servicios Uber y Cabify

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

REPRESENTANTES LOCALES ABORDARON FUERA DE PROGRAMA A LA TITULAR DE TRANSPORTE
Con buenas noticias para el Gran 

Concepción arribó, por primera 
vez a la Región, la ministra de 
Transporte Paola Tapia. En una cor-
ta pero extensa agenda la titular 
de la cartera presentó a los vecinos 
de Chiguayante los resultados del 
Estudio de prefactibilidad para el 
Mejoramiento y Extensión de la 
Costanera. Y pese a que no estaba 
en la agenda, la ministra aceptó re-
unirse con dirigentes del gremio de   
taxistas locales, que la esperaban 
frente a la Seremi de Transportes.  

En una reunión privada, la minis-
tra mantuvo una conversación con  
los taxistas y el diputado PPD Cris-
tián Campos, quienes manifesta-
ron su preocupación por la fuerte 
irrupción de Uber y Cabify en el 
mercado de transporte del Bío Bío.  

Según explicó el diputado, en la 
provincia de Concepción hay cerca 
de 7.300 Uber, realizando una acti-
vidad no regulada y al margen de la 
ley, lo que a su juicio  “ha mermado 
la calidad de vida y los ingresos de 
los taxistas. Éstos (Uber) no cuen-
tan con los filtros que exige el Mi-
nisterio de Transporte, como lo son 
las revisiones técnicas, la experien-
cia y las licencias específicas para 
este tipo de trabajo”.  

Esa y otras inquietudes fueron 
presentadas por los representantes 
del gremio a Tapia, quien las acogió 
y se comprometió, de acuerdo a lo 
expresado por Campos, a buscar 
las urgencias desde el gobierno 
para tramitar definitivamente el 
proyecto que regulariza la actividad 
de las aplicaciones de Uber y Cabify 
en lo que queda del año. Además, 
los representantes “podrán estar 
presente la primera semana de 
agosto en la comisión de la Cáma-
ra y así  plantear sus posturas”.  

Para finalizar, el diputado anali-
zó que el proyecto tiene una visión 
centralista y se está dejando fuera 
la realidad que experimentan los ta-
xistas en regiones.  

 
Costanera Chiguayante 

La primera actividad de la mi-
nistra fue visitar Chiguayante, 
quien en compañía del alcalde An-
tonio Rivas y el seremi de la carte-
ra, César Arriagada, dieron a co-
nocer a los vecinos los resultados 
del Estudio de Prefactibilidad para 
el Mejoramiento y Extensión de la 
Costanera de la comuna al costado 
del río Bío Bío. 

Lo que partió como un compromi-
so asumido por la Presidenta Ba-
chelet cuando visitó la comuna en  
calidad de candidata, hoy comienza 
a dar sus primeros frutos. El estudio 
de prefactibilidad fue aprobado e 
incluye una vía con doble calzada de 
más de 8 kilómetros, con dos pistas 
por sentido; espacio para peatones 
con veredas en ambos costados, una 
ciclovía con 2,5 metros segregados 
para vehículos y transeúntes, la im-
plementación de siete miradores y 
14 intersecciones semaforizadas.  

Para la ministra Tapia este he-
cho “es muy relevante por la nece-
sidad de los vecinos de estar inte-
grados de mejor forma ya que les 
permitirá facilitar la viabilidad 
para acercar la educación, traba-
jos y salud y, a su vez, servirá para 
potenciar el turismo y permitir 

cursos”, agregó Rivas.  
El presidente de la Junta de Ve-

cinos Renacer 4B expresó que 
para ellos “es muy importante 
esta obra para la viabilidad y para 
el turismo ya que en esta comuna 
no hay industrias y tenemos que 
fomentarla”.  

Se estima que las obras puedan 
comenzar a ejecutarse aproxima-
damente en 2020. 

ROMILIO PASMIÑO G.

En su primera visita a la Región, Paola Tapia también presentó resultados del 
estudio de prefactibilidad para la tercera y última etapa de la construcción de 
la Costanera de Chiguayante, al costado del río Bío Bío.

que las personas conozcan la gas-
tronomía y sus paisaje”.  

Sumado a lo anterior, se desa-
rrolló un diseño de urbanismo y 
paisajismo, saneamiento de aguas 
lluvias, reposición de servicios, ilu-
minación pública, defensas fluvia-
les, estructuras y expropiaciones. 

El proyecto que tiene como pro-
pósito unir Concepción con Chi-
guayante, comienza en el “Nudo 
Schaub” hasta la conexión del ca-
mino a Hualqui por la ruta O-60. 
Este nuevo tramo permitirá la co-
nectividad longitudinal, permi-

tiendo una alternativa completa a 
la calle Manuel Rodríguez, ade-
más de unir la construcción de la 
costanera realizada por el MOP 
con el tramo de calle Esmeralda.  

Todo esto mantiene muy entu-
siasmado al alcalde Rivas, quien 
expresó sentirse “muy contento 
porque estamos ante un hito en el 
desarrollo de nuestra ciudad. Estos 
son los primeros brotes de un tre-
mendo proyecto”, enfatizó. 

 
Lo que viene 

Ya aprobada la primera etapa, el 

paso siguiente es comenzar con el 
estudio de ingeniería de detalles 
que significaría un gasto de más 
de $600 millones de pesos. Esto 
permitirá conocer con exactitud el 
monto que alcanzarán las obras, 
que específicamente para el tramo 
desde Schaub hasta el límite con 
Hualqui está contemplado una ci-
fra de $65.800 millones.  

“Hemos comprometido la pala-
bra del intendente y estamos bus-
cando recursos con el Ministerio de 
Obras Públicas y todos los organis-
mos que nos puedan apoyar con re-

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Sólo 2 de  27 centros de diálisis 
privados están acreditados

SUPERINTENDENCIA DE SALUD MANIFESTÓ SU PREOCUPACIÓN POR  RETRASO EN EL PROCESO

Alrededor de 2.200 personas en la Región reciben diálisis de manos de estos 
prestadores. A nivel nacional, en tanto, de 204 sólo se han certificado 14.

Para julio de 2018 todos los cen-
tros de diálisis del país deberán 
estar acreditados. Sin embargo, se 
requiere de un período de al menos 
seis meses previo a ese plazo para 
la evaluación retrospectiva y de 
otros seis meses para el proceso de 
acreditación. Es decir,  el plazo se 
acaba y en la Región del Bío Bío 
sólo dos de los 27 centros privados 
de diálisis cuenta hoy con acredi-
tación. 

Se trata de un fenómeno que se da 
a nivel país, en que sólo 14 centros 
en todo Chile cuentan con certifica-
ción, y todo en un contexto de fuer-
te cuestionamientos a este tipo de 
establecimientos, investigados por 
una presunta colusión, con más de 
1.400 casos de personas que, pese a 
tratarse de una prestación Auge,  
fueron derivados a centros privados 
y de los que el 15% ni siquiera cum-
plía con el diagnóstico para recibir 
la terapia. 

Si bien Fonasa Bío Bío no ha 
transparentado todavía la existen-
cia de casos a nivel local, la situa-
ción  país ameritó incluso la revi-
sión por parte de la Comisión de 
Salud de la Cámara de Diputados, 
donde se cuestionó que el 62% de  
quienes prestan estos servicios no 
informarán indicadores de funcio-
namiento. “Tengo el derecho a 
pensar que hay pacientes que a lo 
mejor se están sobre dializando”, 
dijo en la ocasión el diputado Juan 
Luis Castro.  

De ahí que el proceso de acredi-
tación sea clave.  “Todas estas ma-

terias de seguridad del paciente  se 
abordan a través del tema de la acre-
ditación”, manifestó el agente de la 
superintendencia de Salud, Ernes-
to San Martín, quien expresó ade-
más su preocupación por el retraso 
en este proceso.  

En cuanto a los cuatro hospitales 
que entregan la terapia a nivel regio-
nal: Herminda Martin de Chillán, 
Víctor Ríos Ruiz de Los Ángeles, 
Guillermo Grant Benavente de Con-
cepción y Las Higueras de Talca-
huano, todos certificaron su uni-
dad de diálisis dentro del proceso de 
acreditación institucional. 

Entre los privados sólo Renacer 
de Chillán y SaluDial de Concep-
ción han aprobado el proceso. Salu-
Dial de  Coronel y Centro de Diáli-
sis Vidial de San Carlos están en 
proceso. 

“Es preciso aclarar que lo que se 
desea en materia de Acreditación 

Tania Merino Macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl
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apunta a profundizar en la equidad 
y en el sentido de que las prestacio-
nes que se otorgan a las personas 
dentro de los centros asistenciales 
públicos sean oportunas y de cali-
dad, lo cual sólo se puede lograr 
una vez implantada una verdadera 
cultura de la seguridad asistencial 
en todos los prestadores de nuestro 
país”,  manifestó San Martín. 

La preocupación por los plazos 
manifestada por San Martín se 
suma también a la exigencia del 
proceso. El agente sostuvo que una 
vez obtenida la acreditación, den-
tro del año siguiente, se realiza 
una fiscalización de mantención 
para ver el cumplimiento de las 

características establecidas. En el 
caso de los centros de diálisis, la to-
talidad ha requerido un plan de 
mejora. 

En el caso de SaluDial, por ejem-
plo, “llevamos trabajando seis años, 
pero el objetivo último no es lograr 
la acreditación sino que dar una 
atención de calidad y segura a los 
pacientes”, confirmó Priscilla Ro-
dríguez, encargada de calidad y se-
guridad del paciente del  centro. 

 
Indicadores 

Ayer además, en medio de un 
conversatorio con los centros de 
diálisis local en la Universidad San 
Sebastián, la  jefa del Sub Depar-

tamento de Control de Fonasa, 
Rebeca Contreras, se refirió a la 
medición de indicadores dentro 
de estos establecimientos, para 
los que la entidad viene trabajan-
do desde 2014. “Es así como se ini-
ció la elaboración de seis indica-
dores para una de las prestaciones 
más importantes que financia el 
seguro de salud público para los 
pacientes con enfermedad renal 
crónica en su fase terminal, acogi-
dos a la Ley de Garantías Explíci-
tas en Salud (GES)”, explicó.  

Detalló que a partir de estos cri-
terios se evidencia un bajo cumpli-
miento en el manejo de la anemia 
en estos pacientes tanto a nivel 

país como en la región. Lo mismo 
en el caso del metabolismo del cal-
cio y el fósforo.  

La representante de Fonasa plan-
teó que el monitoreo permanente 
de estos indicadores de calidad y la 
evaluación de los resultados cons-
tituyen una oportunidad de mejora. 

Sostuvo que los objetivos para 
definir estos indicadores de hemo-
diálisis fue mejorar la calidad de la 
atención, la calidad de vida de los 
pacientes y la eficiencia en el uso de 
los recursos.

Todos los prestadores de 
atención cerrada de alta 
complejidad de la Región 
están acreditados.

Servicios de alta 
complejidad
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SOCIOS BUSCAN REPLICAR LA EXPERIENCIA EN CHILLÁN Y TEMUCO

Sofía Catalán, gestora y adminis-
tradora de La Monarca a casi un año 
de haber iniciado el rescate patrimo-
nial de la casona de Ongolmo 94 ha-
bló positivamente de la evolución de 
su emprendimiento inmobiliario. 

“Hemos ido de menos a más, desde 
la puesta en escena de La Monarca 
que implicó una completa transfor-
mación del lugar que antes era una 
casa ocupa a ser un referente en el ba-
rrio con un público cautivo que viene 
a almorzar o cada vez que necesitan 
hacer un regalo saben que acá encon-
trarán productos novedosos hechos a 
mano” destacó Catalán. 

En relación a cuál es la variedad de 
productos y servicios que están ofre-
ciendo actualmente, la gestora y ad-
ministradora de La Monarca resaltó: 
“Gracias a Dios y nuestro trabajo he-
mos logrado cumplir el objetivo de 
contar con una variada gama de pro-
ductos y servicios bajo el concepto 
de comercio colaborativo que se ha 
mantenido y potenciando a través de 
la tienda de manufacturas  Amor al 
Arte que posee una amplia gama de 
regalos”. 

 Catalán dijo además que “también 
contamos con diseñadores indepen-
dientes que trabajan en vestuarios, 
accesorios y complementos con cin-
co marcas que ya son conocidas en 
Concepción como Bisón, La Sole, la 
Coca Moya y Anillos Maju  con buenas 
proyecciones y que además cuentan 
con servicio atelier que es a pedido de 
alguna prenda en particular”.  

Del mismo modo agregó que “adi-
cionalmente contamos con una bar-
bería especialista en cortes moder-
nos y tradicionales con productos 
para el cuidado del cabello y barbas. 
Tenemos además la agencia Gallo de 
publicidad quienes trabajan con em-
prendedores y hacen una apuesta más 
bien en el área audiovisual y nuestro 
broche de oro que es El Café del Patio 
con productos producidos 100% en el 
café con una deliciosa pastelería arte-
sanal con calefacción y ricos almuer-
zos”, destacó. 

 
El socio 

Por su parte, Humberto Salinas, 
ingeniero informático, emprende-
dor,  expositor de emprendimientos 
en las universidades de Concepción 
y del Bío Bío es socio de La Monarca. 
Viaja a distintos puntos del país para 
desarrollar negocios relacionados 

La Monarca: Exitoso 
rescate patrimonial y 
comercial de Ongolmo

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ex casona ocupa es ahora un renovado espacio de 
emprendimiento regional. Destacan tiendas de tejidos, 
vestuarios, accesorios, barbería y el “Café del Patio”.

con el área inmobiliaria pero con el 
sello del rescate patrimonial de las 
ciudades. De hecho confesó que 
dado el éxito obtenido con la ges-
tión de Sofía Catalán en La Monarca 
están buscando expandir el proyec-
to a Chillán y Temuco. 

Al ser consultado sobre qué lo mo-
tivó a invertir cerca de $ 40 millones en 
este tipo de negocios, Salinas apuntó 
a que “básicamente fue el empuje que 
me dio el hecho de haber encontrado 
una súper socia en la Región lo que me 
dio muchas ganas de hacer cosas en 
esta zona. Me toca viajar por el país 
dando charlas de emprendimiento y 
así fue como nos conocimos con So-
fía dado que fue mi alumna en unas 
clases que hice en un hub de la Univer-
sidad del Bío Bío donde ella ya tenía 
emprendimientos relacionados con 
esto pero no formalizados, por eso 
luego decidimos darle una estructura 
de empresa que además tiene un po-
tencial de crecimiento enorme. De 
hecho ya estamos mirando cómo ex-
pandirnos a Chillán y a Temuco”.   

Requerido respecto a las causas del 
éxito de este emprendimiento, Salinas 
hizo hincapié en que “esto necesitaba 
tener un espíritu y un corazón como 
empresa que creo que hemos encon-
trado y la gente a respondido favora-
blemente a ese corazón y a este linea-
miento, porque la gente que viene acá 
se le nota la buena vibra y entiende que 
este es un lugar de encuentro, de con-
versación y desarrollo del emprendi-
miento en Concepción”. 

 
Amor al Arte 

Viviana García es la administrado-
ra del espacio colaborativo Amor al 
Arte ubicado al interior de La Monar-
ca donde se exponen manualidades de 
distintas fabricantes. “Acá exponemos 
pura manufactura hecha con muchos 
detalles y mucho amor. Particular-
mente en mi caso trabajo con telares 
de bellón, figuras como hadas, piece-
ras y decoraciones, pero además en la 
tienda se pueden encontrar tejidos, 
gorros, jabones, tazones, infusiones 
con variedades de té, encuadernacio-
nes, muñecas de trapo, carteras de 
cuero hechas a mano, entre otros ar-
tículos” detalló García. 

El horario de atención es desde las 
11:00 de la mañana en forma conti-
nuada hasta las 19:00 horas. 

Consultada respecto de lo que 
más llevan los clientes, respondió: 
“son los tejidos, el bellón, los gorros, 
jabones, infusiones, teteras y coji-
nes para regalo”. 

 
La barbería 

Sebastián de Mitchel Barber Shop 
otro de los espacios de La Monarca 
ofrecer servicios de peluquería y bar-
bería. “Brindamos un servicio de bar-
bería y peluquería que consiste en lle-
var lo tradicional a lo moderno con los 
mejores precios del mercado”, asegu-
ró uno de los emprendedores. 

En cuanto a los valores, “un corte de 
pelo vale $ 5.000; un corte de barba 
vale $ 4.000; el corte a la navaja que es 
más al ras vale $ 6.000; corte de cejas 
vale $ 1.000 cada una, la black mask es 
una máscara que sirve para los pun-
tos negros y también ofrecemos dise-
ños de free style de líneas en el cabello” 
informó Sebastián.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Subsecretario Micco defiende 
Región de Ñuble y asegura que 
gasto fiscal 2018 será “apretado”

SEGUNDO ABORDO DEL MINISTERIO DE HACIENDA DISMINUYE CRÍTICAS DE EMPRESARIOS

El subsecretario de Hacienda, 
Alejandro Micco, visitó ayer Con-
cepción para evaluar los avances 
de las 13 medidas  que buscan me-
jorar la productividad en la Región 
del Bío Bío. También reunirse con 
CAP Acero y visitar el Hub Digital 
del Hospital Clínico Regional Gui-
llermo Grant Benavente. Tras una 
reunión con el intendente Rodrigo 
Díaz, los seremis de Economía, Ha-
cienda, Dirección de Aduanas, Ser-
napesca, entre otros,  hizo un espa-
cio en su agenda para sincerarse 
con Diario Concepción. 

-Se aprobó la Región de Ñu-
ble. Había un compromiso de 
gobierno. Los empresarios es-
tán en contra  y hay una crítica de 
que se está gastando dinero en 
dividir al país. Están sentidos. 
De hecho  Asexma  planteó  divi-
dir la Región Metropolitana 
¿Qué opina de esto? 

- Cuando se hace una modifica-
ción hay gente que puede tener an-
gustia en los procesos de cambio y 
ajuste. Esto es en sentido pregunto: 
¿queremos tener que todo dependa 
de Santiago y que sea un país centra-
lizado? No, la verdad es que uno tie-
ne que buscar un equilibrio respec-
to a nivel de regionalización, de des-
centralización del país.  
Efectivamente la creación de la Re-
gión de Ñuble tiene costos sin duda 
alguna. Es irremediable, pero tiene 
beneficios, por que al final del día se 
llegará más cerca de la gente con las 
autoridades, que ayuda a la mejor 
comprensión de una región. De nue-
vo, ¿Santiago quisiera que se estuvie-
ra decidiendo todo en Concepción? 
No, por lo tanto en el ejercicio de des-
centralización que se ha planteado 
por la ciudadanía, esto es un paso en 
esa dirección que obviamente tiene 
un costo burocrático, pero sí tiene 
beneficios en acercar el poder de 
toma de decisiones a la gente. Esto 
es algo que tiene que estarse viendo 
en la balanza, algo que se está a fa-
vor o en contra. Esto era muy queri-
do por la comunidad de Ñuble. 

-En términos de arcas fisca-
les, el 4 de agosto se  va a tener un 
informe para poder elaborar el 
presupuesto 2018. Me imagino 
que se va a estipular ahí cuanto 
se le va a asignar a la nueva re-
gión del Bío Bío que en el último 
año recibió como $100.000 mi-
llones ¿Más adelante me imagi-
no que esto se va a recortar? 
¿$50.000 para el Bío Bío y 
$50.000 para Chillán? 

-Sin duda alguna que se irán vien-
do las necesidades de las localida-
des y en base a eso se hará la divi-
sión. Como bien dices, viene la épo-
ca de elaborar el presupuesto. 
Recordemos que será uno en con-
diciones más restrictivas . El mi-
nistro de Hacienda (Rodrigo Val-
dés),  ha mencionado los temas  que 

De visita en 
Concepción dijo 
que si bien no 
siempre es 
necesario hacer 
regiones, en esta 
ocasión se hizo  
para acercar las 
autoridades y  
decisiones a la 
gente.

ISIDORO VALENZUELA M.

no son de nuestro agrado y que ge-
neran menores holguras fiscales. 
Por lo tanto vamos a tener un pre-
supuesto más apretado y eso  va a 
ser en todo nivel. De hecho ya esta-
mos en ese proceso de ver este pre-
supuesto  y se ha planteado la ne-
cesidad de tener ajustes en áreas 
donde no son tan necesario los re-
cursos. 

-¿Se tiene que estudiar bien 
como cortar la torta?, coloquial-

mente hablando. 
- Los presupuestos que recibe 

una Región no es sólo un ítem, 
sino son muchos a la vez: educa-
ción, salud, educación, Mop. En-
tonces esta división no se puede 
hacer de uno en uno. Obviamen-
te, al dividir  el territorio  se van a  
tener que dividir los recursos tam-
bién. Depende de la población , de 
las necesidades concretas de las 
comunidades y en eso el presu-

puesto será fundamental. 
- Dividir  Bío Bío quizás la deje 

en tercer lugar. Ya no seremos 
segundos. Quizás quedemos 
cuarto ¿Qué diría sobre esto? No 
vamos a pelear los primeros lu-
gares con Santiago. 

-El tema, más allá de las peleas,  
es sobre las capacidades de cada 
una de las regiones. Lo que quiero 
decir, es que con la reunión que 
tuve hoy con las organizaciones de 
la comunidad de Concepción, con 
su intendente, con las asociaciones 
de la producción, con empresas 
importantes, es entender que esta 
es una Región que presenta los me-
jores niveles en el país. Hablemos 
por ejemplo del empleo. Hoy son de 
un 6,8%, menores al promedio na-
cional, cosa que no era la tónica de 
esta Región. Son niveles histórica-
mente bajos y cuando se ven los da-
tos de creación de empleo, son asa-
lariados de buena calidad. Por lo 
tanto, se está viendo como se inte-
gran a esta nueva realidad mun-
dial. Tuvimos una reunión muy 
franca, en que tienen como norte 
ser plataforma del comercio mun-
dial. Creo que lo están logrando. 
Todo lo que es facilitación del co-
mercio, esta región ha sido pione-
ra por ejemplo en la Mesa Comex, 
que engloba actores públicos y pri-
vados, lo cual es muy interesante 
hoy en día en un mundo que hoy se 
cierra al comercio con un Estados 
Unidos que habla de construir mu-
rallas. Inglaterra que se salió de la 
Unión Europea. Bío Bío está to-
mando nuevos desafíos. Para se-
guir creciendo, no debemos  lle-
varnos por el crecimiento mun-
dial, sino que debemos salir a ganar 
cuotas de mercado a fuera y para 
ello se requieren tres cosas muy 
importantes: ver nuevos destinos 
de exportación. La Región tiene 
una relación muy particular con 
China. Segundo punto, abrir nue-
vos espacios de servicios a expor-
tar y aquí se está generando un hub 
de creación de conocimientos. 
Para mi que soy de Concepción, es 
un orgullo pensar que el Hospital 
Guillermo Grant Benavente será 
totalmente digital. 

- ¿Usted como penquista está 
a favor de la división del Bío Bío? 

- Uno es parte de un proceso de 
descentralización, en que se debe  
mirar todo el panorama. De repen-
te uno ve sólo desde el ángulo pen-
quista, en que  me gustaría ver a una 
Región que tuviese mayor PIB o 
mayor manejo de gasto.  Lo impor-
tante es el bienestar de toda la po-
blación. En Chillán son tan chilenos 
como los santiaguinos, los de Ari-
ca o los de Magallanes. Es un pro-
ceso y lo que se busca  es más inte-
gración, reconociendo la diversi-
dad (...) No siempre es necesario 
hacer regiones, pero hay que acer-
car las decisiones a la comunidad. 
Es un tema importante en que al fi-
nal del día todos somos chilenos y 
queremos que todos estemos bien.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

13
Las medidas para fomentar la producti-
vidad de la región fueron analizadas 
ayer por las autoridades.
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Programa Aquí en Confianza llega  
a la TV con historias de colaboración
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MICRODOCUMENTALES Y CONVERSACIÓN

“Aquí en confianza” se titu-
la el proyecto de Irade que 
este 2017 se trazó como ob-
jetivo difundir aquellas bue-
nas prácticas de asociativi-
dad que a diario crean nue-
vas oportunidades de 
desarrollo en la Región del 
Bío Bío. 

La iniciativa, respaldada 
por Corfo y ejecutada por el 
organismo empresarial, bus-
ca poner de relieve las ideas 
que surgen a partir de la co-
laboración entre entidades 
de gobierno, universidades, 
empresas y sociedad civil. 

En total, doce experiencias 
emblemáticas con asiento en 
las distintas provincias de la 
región fueron seleccionadas y 
transformadas en microdo-
cumentales. Las piezas au-
diovisuales, creadas por rea-
lizadores independientes de 
la zona, muestran historias 
contadas en voz de sus pro-
pios protagonistas; personas 
comunes y corrientes que 
han sabido perseverar en es-
fuerzo y emprendimientos. 

 
Salto a la televisión 

Manteniendo el nombre, 
“Aquí en confianza” comenzó 
en julio con la emisión de una 
propuesta televisiva que 
acompaña cada uno de los 
casos de colaboración con 
una conversación franca en-
tre diferentes personalida-
des del mundo empresarial, 
público y comunitario. 

Los desafíos en materia de 
inclusión laboral femenina, a 
propósito del plan de Masisa 
en Cabrero que integra a je-
fas de hogar a sus operacio-
nes industriales, o el rol es-
tratégico de los representan-
tes vecinales, en el marco de 
la consolidación del Diplo-
mado en Liderazgo y Gober-
nanza entre Essbio y la Uni-
versidad de Concepción, son 
algunos de los temas que ya 
han sido abordados. 

En su última edición, Hual-
pén Suma, la iniciativa que 
encabeza Enap Refinerías 
para recuperar el vínculo con 
los vecindarios aledaños, 
mostró cómo, en la medida 
de que se ofrecen volunta-
des, es posible volver al diá-
logo y recuperar paulatina-
mente la confianza. 

Tres exitosos capítulos 
completa en pantalla la apuesta 
de Irade para promover el 
trabajo asociativo. Cada 
miércoles, por Canal 9.

Buenas prácticas existen 
Desde Irade aseguran que 

el proyecto tiene un propósi-
to eminentemente comuni-
cacional, puesto que las bue-
nas prácticas de cooperación 
entre actores existen. El de-
safío es lograr ponerlas en 
agenda. 

“Vemos que estamos ro-
deados de iniciativas de co-
laboración que tienen enor-
me impacto en la vida de las 
personas. Que son muchas 
las empresas que trabajan 
en alianza con universida-
des, con el gobierno, con la 
sociedad civil y que muchas 
veces lo hacen en silencio. 
Eso es lo que queremos mos-
trar en televisión”, señala 
Eduardo Abuauad, presi-
dente del organismo. 

Por su parte, Francisco Mi-
guieles, gerente general de 
Irade, puntualizó que “Aquí 
en confianza” hace propias 
las tecnologías de informa-
ción, generando contenido 
en todos los espacios dispo-
nibles. 

“Transformamos estas 
experiencias en microdo-
cumentales y queremos 
mostrarlas en distintos ca-
nales, incluyendo redes so-
ciales, talleres, foros y este 
ciclo de televisión, donde 

IRADE

fomentaremos el diálogo. 
La invitación está hecha”, 
sostiene. 

 
Horario 

Todos los miércoles, des-
de las 21:45 horas por Canal 
9 Bío Bío Televisión, un nue-
vo caso de “Aquí en confian-
za”. Conduce la periodista y 
jefa de comunicaciones cor-
porativas de Irade Carolina 
Parada. (Confianza.cl se en-
cuentran todas las histo-
rias).

Javier Cisterna 
contacto@diarioconcepcion.cl

GERENTE de operaciones de Masisa Andina, Lorenzo Chavalos, dir. regional de Sernameg,Valentina Medel  y Carolina Parada.
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Se inició la temporada de Trabajos de Invierno de Te-
cho Chile, instancia en la que cientos de voluntarios de 
Valparaíso y Bio Bío partieron a los campamentos de 
Bulnes, Concepción y Talcahuano a realizar construc-
ciones donde más se necesita ayuda.  En esta oportu-
nidad, se juntaron en el Gimnasio C de la Universidad 
de Concepción, para partir con esta linda travesía.

LILIAN NEUMANN y Joaquín Olivero.

HAROLD TURNER, Sebastián Llanos y Mauricio Muñoz. JAVIER y Gabriel Farías.PAULINA CAMPOS, Monserrat Pozo y Valentina Monsalves.

CONSTANZA GUAJARDO, Nicolás 
García, Valentina Jerez y Franco Franchino.

ANTONIA WOLANSKY y 
Valeria Rodríguez.

MATÍAS SANDOVAL 
y Cristina Soto.

VICTORIA VICTORIANO y María Jesús Espic. LAIS Carrasco, Pascual Vergara, Constanza Gómez, Felipe Ríos y Antonia Gómez.BETTINA NEUMANN y Concepción Andrade.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JOSÉ 
BUSTAMANTE 
y Eduardo 
Olmos.

Trabajos de Invierno Techo Chile
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JULIO CARTAGENA  
y Ximena Montalba.

Sergio Escobar junto a su marca Re-
nault, presentaron a un grupo exclusi-
vo de amigos, clientes y periodistas la 
nueva camioneta Alaskan. 

Los invitados disfrutaron de la pre-
sentación del nuevo modelo durante 
un coctel donde se realizaron concursos 
y sorteos entre los asistentes.

CAROLINA 
ARAVENA  
y Sergio Quiero.

FERNANDO ROJAS y Alejandro Parada.

ANDREA EBENSPERGER y Cristián Macaya. YERKO POBLETE, Sandra Matamala, Georg y Grace Woghorn.

EDUARDO VERGARA y Déborah Toledo.FÉLIX CONTRERAS y Alonso Cantuarias.

FRANCIS LACOSTE, 
Solange Etchepare e 
Irantzu Ruiz.

GERMÁN GARRIDO y Camila Robles.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GONZALO 
CORTES-MONROY 

y Pablo Arancibia.

ANGÉLICA MONSALVES y Vicente López.

              Sergio Escobar 
                   presentó el nuevo                 
                 Renault Alaskan
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Se celebró el Día del Bombero Voluntario de 
Chile con una ceremonia en el Teatro de la Uni-

versidad de Concepción y un desfile a 
las autoridades frente a la Plaza de la 
Independencia. En esta oportunidad 

asistieron todas las compañías del 
Gran Concepción, dan-
do a conocer la gran 
labor que estos héroes 
realizan a diario. RUBÉN PANES y Enrique Inostroza.

JOSÉ SEPÚLVEDA, Karen Pavéz, Renato Sepúlveda y Roberto Vives.

JUAN BELMAR y Oscar Mardones.

Pedro Engel  
resignificó los arquetipos  
“padre y madre” en taller de 
amor y ancestrología

Un taller dedicado a sanar relaciones afectivas impar-
tió el destacado ancestrólogo y tarotista Pedro Engel en 
Concepción. En la actividad, organizada por Spirit pro-
ducciones, invitó a los asistentes a presenciar el valor 
terapéutico de los arquetipos del padre y la madre, 
dentro de una correcta relación sistémica y espiritual.

ALEXIS SALAS, Camila Rosales y Camilo Fredes.
LAURA RUIZ, Pedro Engel y Carolina Mora.

MANENA CEA, Sandra San Juan y Gianinna Casalino. MARCELA y Pamela Pedrero.

OSCAR HERRERA y Kaina García.NEMESIO GODOY y Gastón Pizarro.

WILFRED COX, Ramón Fuentealba y Víctor Navarrete.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ANDREA RIOSECO y Edith Moreno. ROXANA RIFO y Ana Rodríguez.

FELIPE PAVÉZ y Rolando Hernández.

MARIO RIVEROS y Ricardo 
Cabrera.

Bomberos de Concepción 
celebraron su día con emotiva 
ceremonia en Teatro UdeC
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16:00 horas 
Cuentacuentos “Una historia al día”. 

Biblioteca Viva Mallplaza Trébol. 
Entrada liberada. 

 
16:00 horas 

“Lluvia de monos”. Selección de 
divertidos cortometrajes de Chile-
monos dirigidos a toda la familia. 

Museo de Historia Natural, Audito-
rio Carlos Oliver Shneider, Maipú 

2359. Entrada liberada 
 

23:00 horas 
Película “Alicia a través del espejo”. 

Dirigida por James Bobin y protago-
nizada por Jhonny Depp. HBO.

Destacado 
Concierto “Aires de 

Brasil” en Teatro UdeC 
19.00 Horas

La Sinfónica UdeC, con la participa-
ción especial Danilo Caymmi y 

Marinho Boffa desplegarán un pro-
grama con lo mejor de la música 

popular de Brasil. $10.000 general, 
$8.000 convenios y $5.000 balcón. 

Agenda  
de hoy

Premios Pedro 
Sienna tienen 
nominados 
para su edición 
de este año

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A REALIZARSE EL PRÓXIMO 5 DE AGOSTO

La película “Camaleón” está en 10 de 
las 18 categorías del reconocimiento. 

Ya está echada la suerte para la 
próxima edición de los Premios Pe-
dro Sienna. Durante la jornada del 
jueves, el Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes dio a conocer los 
nominados a la edición número 
once de este reconocimiento, que 
destaca lo mejor del panorama au-

diovisual nacional. 
“En este listado vemos diversi-

dad de géneros y estilos, con acto-
res de renombre y otros que se es-
tán iniciando en la pantalla gran-
de”, comentó Ernesto Ottone, 
ministro de Cultura. 

Se destaca dentro de los nomina-
dos la película “Camaleón”, que pro-
tagonizan los actores Gastón Salga-

do, Paulina Zúñiga y Paulina Urru-
tia, que obtuvo 11 nominaciones 
en 10 de las 18 categorías que con-
templa el premio. 

También sobresale la cinta “Aquí 
no ha pasado nada”, del chillanejo 
Alejandro Fernández Almendras, 
que está nominada en 9 categorías, 
entre ellas Mejor Largometraje de 
Ficción y Mejor Dirección. 

Los nominados son elegidos a 
partir de una evaluación realizada 
por comisiones integradas por pro-
fesionales de la industria. Además, 
a contar del próximo años los Pedro 

Sienna se regirán por un nuevo de-
creto, que entre sus modificacio-
nes considera la incorporación de 
nuevas categorías, como la de Me-
jor Diseño Sonoro. 

La ceremonia de premiación se 
realizará el próximo sábado 5 de 
agosto, en el Teatro Municipal de 
Chillán,  y podrá ser seguida vía 
streaming en el sitio web www.cul-
tura.gob.cl 

CONSEJO DE LA CULTURA

EL 2014 “HISTORIA DE UN OSO” se llevó uno de los Pedro Sienna.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Fernando Vásquez 
& Los de Este Mundo
En agosto,  el cantautor y su banda lanzarán “Galaxia Tomé, Volumen 1”, la 
primera parte de una obra conceptual dedicada a la bella comuna costera y 
a quienes han escrito versos inspirados en ella, como Gabriela Mistral, 
Alfonso Alcalde y Egor Mardones. Este viernes 28 se podrá escuchar un 
apronte en el Centro Cultural de Tomé.

Por ÁNGEL ROGEL ÁLVAREZ/ Fotografía: CAROLINA ECHAGÜE MAUREIRA

otros nacionales cuyos ver-
sos se inspiraron en la ciu-
dad, le señalaron el camino 
de retorno a casa. Hoy, ese 
proyecto, es una realidad y 
está ad portas de ver la luz. 

Aunque sin fecha concre-
ta, es un hecho que el disco-
libro (ese es el formato) “Ga-
laxia Tomé, Volumen 1” sal-
drá en agosto. Se trata de la 
primera parte de una obra 
que Vásquez, junto a su ban-
da Los de Este Mundo, co-
menzaron a gestar en 2015. 
El proyecto ha sido posible 
gracias al apoyo del Fondo 
de Cultura del Fndr y el Cen-
tro General de Padres y Apo-
derados (Cegapa) del Colegio 
República del Ecuador de 
Tomé (el disco-libro se en-
tregará a todas las escuelas y 
bibliotecas de la comuna). 

obra que, como él mismo 
dice en el libro que acompa-
ña el registro, dedica “a mi 
querido pueblo de Tomé y 
todas las obreras y obreros 
textiles de ayer y de hoy”. 

Entonces el músico, escri-
tor y productor, se encontra-
ba radicado en Santiago y esa 
fue la primera canción que 
de manera inconsciente  (o 
quizás consciente) le habla-
ba de un sueño que se había 
transformado en un anhelo: 
volver a su tierra. 

Vásquez se instaló en Con-
cepción a comienzos de los 
‘80 y después deambuló por 
Argentina, Cañete y Santia-
go. Pero ya no había vuelta 
atrás. Otra canción, “Volver 
Amar”, y un ambicioso pro-
yecto, la musicalización de 
obras de poetas tomecinos y 

La obra completa se tra-
duce en 25 canciones y el pri-
mer volumen contiene 13, 
entre ellas, poemas musica-
lizados de Alfonso Alcalde, 
Gabriela Mistral, Egor Mar-
dones, Damsi Figueroa, Al-
fonso Mora, Ruth Carvajal, 
Angela Neira, Andrea Gon-
zález Macaya, Juan Bustos 
Rodríguez, Tagore Biram y 
Paz Liliam. Completan el tra-
bajo una canción original de 
Vásquez (“Volver Amar”) y 
una introducción a cargo del 
actor, también tomecino, 
Erto Pantoja. 

“Darwin Rodríguez y Egor 
Mardones, reconocidos y 
destacados poetas de la 
zona, me entregaron mucha 
información de escritores to-
mecinos y otros ‘entomeci-
nados’, como dice Darwin 

E

UN PANORAMA
DANZA BUTOH EN ARTISTAS DEL ACERO

Programada para hoy a las 19.30 horas se 
presentará la compañía santiaguina 

Bayku con su montaje “Canto Nuevo”, en 
la Sala de Espectáculos de Artistas del 

Acero (O’Higgins 1255). Obra inspirada en 
la faceta artística de Violeta Parra. 

$4.000 general y $2.000 convenios.

n 2015 el cantautor tome-
cino Fernando Vásquez edi-
tó “Arborescencias”, disco de 
13 canciones, todas com-
puestas en distintas etapas 
de su vida. En el conjunto 
aparece “Juncos textiles” 

UNA PELÍCULA
TRANSFORMERS: EL ÚLTIMO CABALLERO

Los seres humanos y los transformers 
están en guerra, Optimus Prime se ha 

ido. La clave para salvar nuestro futuro 
está enterrada en los secretos del pasa-
do, en la historia oculta de Transformers 
en la Tierra. Dirigida por Michael Bay y 

protagonizada por Mark Wahlberg. 

UN LIBRO
“SOBRE GRACE”

 David Winkler tiene un don: puede ver 
cosas antes que ocurran. Y cuando sueña 
que su hija se va a ahogar en una inun-

dación sin que pueda salvarla, su vida se 
desmorona. Huir de su familia, de su casa 

y de su propio futuro aparece como su 
única solución. $15.000 en Qué Leo.
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Juan me dijo que yo tenía la máquina de es-
cribir más veloz del Bío Bío. Era verdad, no 
les voy a mentir. Había escrito más libros 
que cualquier otro escritor del sur de Chile. 
Cada año dictaba entre seis y ocho talleres li-
terarios y no había un hombre de mi edad que 
hubiese participado en más encuentros en 
Latinoamérica (incluidas las parrandas), ni 
tampoco existía otro personaje de mi calaña 
que tuviera más seguidores y fans.  

El punto más bajo de mi carrera fue cuan-
do me sacaron borracho de un auditorio des-
pués de insultar al público. Amigos escrito-
res y autoridades, contemplaban mi espec-
táculo, como diciendo: “¿A quién diablos le 
ha ganado? ¿A dónde hemos llegado?”.  

Poseía mis buenas credenciales, incluso si 
lo pensaba detenidamente me impresiona-
ba a mí mismo. Cada vez que me encerraba 
en mi pieza me tiraba de cabeza a la página 
en blanco para intentar escribir una buena 
historia. Cuando no se me ocurría nada me 
decía: “¡Oh, Señor, desde este momento acep-
to la clase de muerte que tú quieras darme!” 
Y me hundía en un pozo sin fondo.  

Pero en otras ocasiones, las historias sur-
gían  y eran momentos felices, no era fácil en-
trar en el gigantesco mundo que empezaba 
en la puerta de mi imaginación. A veces so-
naba el teléfono y al otro lado de la línea es-
cuchaba la voz de algún crítico, periodista, 
escritor bien intencionado y me hablaban del 
precioso futuro que me esperaba y yo me lo 
creía. Debo reconocer que aquello lo escu-
chaba embobado, y entonces me entusias-
maba y comenzaba a hablar como un lorito, 
aunque más parecía un héroe que se hundía 
muy lentamente en una derrota catastrófica. 

A veces me dormía y en mis sueños pensa-
ba: “¡Hagan algo, Dios mío, voy a reventar!” 
O “Ahora mismo dejo de escribir y me largo! 
O ¡Solo soy un pobre y miserable pecador!” Y 

soñaba que conocía a un 
mecenas que me invi-

taba a su casita en 
los Alpes suizos, 
pero era solo un 
sueño. Así que me 
quedaba sabo-
reando mis dignas 

credenciales.

MI SUEÑO, DE ENTREGAR UNA OBRA DE ESTA ENVERGADURA A TOMÉ, 
SE ESTÁ CERRANDO

Fernando Vásquez 
& Los de Este Mundo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Fernando nos dio la pau-
ta, pero cada poema tiene su 
propia identidad y en algu-
nos casos se nos hizo fácil. 
Hay temas donde la música 
fluyó”, aportó el bajista Pablo 
Torres. 

Parte del trabajo que Vás-
quez & Los de Este Mundo se 
podrá escuchar el viernes 28 
de julio en el Centro Cultural 
de Tomé en la presentación 
del libro “Puentes: Relatos y 
Conversaciones con Canta-
Autores del Biobío”, obra de 
la cual Vásquez es co-autor. 

La actividad partirá a las 
19 horas y también estará 
presente el músico penquis-
ta Álvaro Espinoza.

(…). Mi sueño, de entregar 
una obra de esta envergadu-
ra a Tomé, se está cerrando”, 
comentó Vásquez. 

 
 Los de Este Mundo 

Daniel Werlinger (tecla-
dos), Federico Vera (guitarra 
eléctrica), Luis Fernández 
(batería) y Pablo Torres 
(bajo) integran Los de Este 
Mundo, la banda que desde 

za del bolero. 
“Hemos estado en muchas 

bandas, pero en ninguna con 
una propuesta tan seria. So-
mos más músicos que poetas 
y lo que nos interesaba era 
dar soporte a la obra litera-
ria, poner la música al servi-
cio del poema”, explicó Wer-
linger, sobrino de Vásquez, y 
uno los arregladores de la 
banda. 

2015, acompaña a Vásquez. 
“El talento de estos mucha-
chos le ha dado el potencial 
que necesitaba mi música, 
que es un música ecléctica, 
pues no compongo en un 
solo estilo”, comentó el can-
tautor. 

Y, claro, al escuchar parte 
del trabajo la sonoridad se 
pasea entre el rock, las bon-
dades del buen pop y la belle-

Las credenciales  
de un gran escritor

Escritor penquista

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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En la primera vuelta de la postemporada del 
campeonato, también se medirán Tinguiriri-
ca (tercero Zona Sur) ante Estadio Español (lí-
der Zona Centro A). El primer duelo se juga-
rá hoy, a las 20 horas, en el gimnasio Munici-
pal Techado de San Fernando. 

San Juan (tercero Zona Centro A) se enfren-
tará desde las 20 horas, en el Colegio San Juan 
con Boston College (primero Zona Centro B). 
La llave entre Español de Talca y U. Católica no 
se iniciará, pues los hispanos jugarán hoy su 
último duelo de fase regular. 

Las otras llaves de playoffs en la Libcentro B

ISIDORO VALENZUELA M.

A ratificar su nivel 
en la etapa que  
no admite errores

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC INICIA LOS PLAYOFFS DE LA LIBCENTRO B ANTE PALESTINO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Con un registro de 9 triunfos y 
una sola derrota, la UdeC se alzó 
como el segundo mejor equipo de 
la fase regular de la Libcentro B. 
Un rendimiento que ahora debe 
confirmar en la etapa definitoria 
del campeonato, que comenzará 
hoy en condición de visita. Desde 
las 20 horas, se medirá con Palesti-
no en Santiago, en el primer duelo 
de la serie de playoffs pactada al 
mejor de tres partidos. 

El Campanil no ve acción en el 
torneo desde el pasado 8 de julio. 
Ese día, tuvo su única caída, a ma-
nos de Español en Talca (84-76), en 
un resultado que no le permitió te-
ner el mejor registro de la fase regu-
lar, que finalmente quedó en manos 
de Boston College, líder de la Zona 
Centro B con marca de 10-0. 

Mauricio Cisternas, pivot del 
elenco auricielo, señaló que estos 
días de descanso le vinieron bien 
al equipo, que llega con la motiva-
ción a tope para intentar quedar-
se con el primer duelo de su llave 
frente a Palestino.  

“Nos hemos preparado de la 
misma forma que venimos hacién-
dolo  durante todo el año, de for-
ma bien profesional. Además, es-
tamos con las pilas bien cargadas 
después de los días libres que tu-
vimos la semana pasada, que ayu-
da mucho para llegar en la mejor 
condición posible al inicio de los 
playoffs”, comentó. 

De su rival en este primer enfren-
tamiento, señaló que “Palestino por 
ahí clasificó por la puerta de atrás 
como se dice. En teoría, nos debió 
tocar con Leones, pero ellos gana-
ron el partido que necesitaban y fi-
nalmente se metieron a playoffs. 
Así que estos días hemos estado 
revisando material, cómo se mue-
ven en defensa, su ofensiva. Vimos 
algunos videos y en lo que resta an-
tes del encuentro afinaremos otros 
detalles para traernos este primer 
punto a Concepción”. 

Por el rendimiento mostrado en 
la fase regular, Cisternas asume el 
favoritismo en esta llave, y ade-
más tiene claro que si son capaces 
de imponer sus términos en este 
enfrentamiento, deberían quedar-
se con la victoria. 

“Es lo que hemos intentado 
plantear toda la temporada, y has-
ta el momento las cosas se han 
dado como hemos querido, en 
buena medida por cómo se ha tra-
bajado, muy duro y muy bien. Los 
chicos universitarios también han 
estado a la altura de lo que se les ha 
pedido, y quienes tenemos más 
experiencia también hemos rendi-
do de acuerdo a lo esperado. Por 
eso, deberíamos poder plantear 
nuestros términos y quedarnos 
con el partido, aunque obviamen-
te respetamos mucho a Palestino, 
que tiene varios jugadores muy in-
teresantes. Pero tenemos las ar-
mas suficientes para poder ganar 
el encuentro”, comentó. 

El pivot también entregó su vi-
sión del panorama general de cara 
a estos playoffs, y de las opciones 
que tiene su equipo de llegar bien 
arriba en la competencia. 

“Por lo general, en esta instancia 
todos los elencos levantan su nivel, 
lo mismo los jugadores de más ex-

CAROLINA ECHAGÜE M.

Campanil, que solo tuvo una derrota en la fase regular, 
comenzará la serie, al mejor de tres encuentros, en 
condición de visita hoy en Santiago. 

periencia. Español de Talca ya esta-
rá completo la otra semana, Cató-
lica siempre es un rival duro, Tin-
guiririca posee un excelente plan-
tel y Boston ha jugado una gran 
fase regular. Pasando esta primera 
etapa de la postemporada, ya que-
darán los mejores, aunque desde 
ahora subirá la intensidad. Es al 
mejor de tres partidos, por lo que el 
margen de error es mínimo”, dijo. 

Luego del duelo de hoy, la serie 
continuará con la UdeC como lo-
cal para los juegos 2 y 3 (este últi-
mo en caso de ser necesario). El re-
cinto donde se disputarán estos 
duelos no está claro aún, pues la 
Casa del Deporte recibirá el próxi-
mo fin de semana una fecha de la 
Liname Sub 14 de vóleibol. 

 
Alemán quiere otra victoria 

En la Libcentro A, el Deportivo 
Alemán disputará su penúltimo 
partido de fase regular. Desde las 20 
horas, recibirá a Puente Alto, en el 
gimnasio Otto de su Polideportivo 
de San Pedro de la Paz ($1.000 ge-
neral y a las 18 horas habrá un pre-
liminar de series menores). 

Rodolfo Cáceres, entrenador de 
los germanos, señaló que “en los úl-
timos encuentros hemos estado 
bien de local, y queremos mantener 
esa línea. Tenemos claro que Puen-
te Alto es un rival muy fuerte, con 
un plantel casi profesional y que su 
objetivo es ir a la Liga Nacional. 
Será un partido muy interesante 
para nosotros, y llegamos con la 
confianza de poder hacer un buen 
juego y dar una sorpresa”. 

Sobre cómo llega su equipo, co-
mentó que “hay varios resentidos, 
pero creo que todos podrán ju-
gar. Están con molestias Marcelo 
Villagrán y Marko Castro, que tie-
ne un problema en el tendón de 
Aquiles hace varias semanas, pero 
han entrenado con normalidad 
en los últimos días”. 

El entrenador también destacó 
que para ganarle a un rival como 
Puente Alto “hay que hacer un par-
tido impecable. Debemos estar 
muy concentrados defensivamen-
te, con pocas pérdidas y seleccio-
nando muy bien los lanzamientos 
en ataque. Para poder vencer a 
equipos así, hay que jugar bien en 
los dos costados, sin errores”. 

en cinco duelos como 
visitante suma la UdeC en el 
torneo. Solo cayó frente a 
Español en Talca. 

victorias  
4

Elenco sampedrino jugará 
hoy con Español duelo pen-
diente de la fase regular. Es 
a las 20 horas en Talca. 

Estudiantes cierra 
su participación
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Huachipato sale a 
sellar la clasificación

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAMPANIL RECIBE A IBERIA POR COPA CHILE

UdeC va por una 
gran remontada
Con la obligación de revertir el 0-2 de la ida en 
Los Ángeles, los dirigidos de Francisco Bozán 
disputarán el duelo de vuelta de la primera fase.

Cuesta arriba será el due-
lo de esta tarde para la Uni-
versidad de Concepción. El 
cuadro estudiantil recibirá a 
partir de las 18:30 horas, en el 
partido de vuelta de la prime-
ra fase de la Copa Chile a Ibe-
ria, en una llave en la que está 
en desventaja de 0-2 tras su 
caída en Los Ángeles. 

Por este motivo, en la 
UdeC están conscientes de 
que deben mantener la forta-
leza exhibida en el Ester Roa 
el semestre pasado si quieren 
avanzar en el torneo. 

“La estadística dice que de 
local nos hemos hecho fuer-
tes. Tenemos que seguir en 
esa línea, así que es una con-
dición importante que espe-
ramos mantener”, señaló el 
lateral Ronald de la Fuente. 

Ahora bien, el defensor re-
conoce lo difícil del panora-
ma para el duelo de hoy. “Es 
complicado porque no pen-
sábamos venir 2-0 abajo, 
pero tenemos la confianza y 
la convicción en el trabajo y 
en este grupo, y de que pode-
mos darlo vuelta”, agregó el 

jugador estudiantil. 
Para el duelo de esta tarde, 

al suspendido Fernando 
Manríquez se suma la ausen-
cia del defensor Gustavo 
Mencia, quien recibió una fe-
cha de castigo tras su expul-
sión en el duelo de ida. 

Para armar la oncena, en 
su lugar Francisco Bozán 
maneja las opciones de Feli-
pe Muñoz, Juan Pablo An-
drade o Francisco Portillo, 

mientras en la zona media 
podría ingresar desde el pri-
mer minuto Brayan Valdivia, 
de buen cometido en la ida. 

Cabe recordar que si la 
UdeC gana por diferencia de 
dos goles (sin importar el 
marcador), la llave se define 
por penales. 

LIVIO SILVA / DALEIBERIA.CL

Con convicción, pero 
también con cautela, Hua-
chipato disputará esta tarde 
el duelo de vuelta por la fase 
inicial de Copa Chile ante 
Deportes Valdivia, cuadro al 
que recibirá a partir de las 
15:00 horas en Talcahuano. 

En el acero sacan cuen-
tas alegres luego de la leve 
ventaja obtenida en el par-
tido de ida, jugado hace dos 
semanas en la Región de Los 
Ríos, duelo que terminó 2-1 
a favor de los dirigidos de 
César Vigevani. 

Eso sí, están conscientes 
de que la ventaja es mínima 
considerando que no cuen-
ta el gol de visita en caso 
que ambos equipos ganen 
un encuentro por la misma 
diferencia, motivo por el que 
esperan hacer un partido 
más que correcto en el esta-
dio Huachipato - CAP. 

“Nos preparamos bien en 
esta pretemporada. Enfrenta-
remos a un rival duro, que tie-
ne que venir a buscar una vic-

toria. Somos conscientes de eso, 
de que nosotros tenemos que 
salir con todo desde el primer 
minuto, sin confiarnos”, señaló 
respecto al duelo de hoy el por-
tero Carlos Lampe. 

En cuanto a la formación, la 
principal duda es la inclusión 
o no dentro de la formación 
del volante Yeferson Soteldo, 
quien aún se encuentra reali-
zando trabajos de pretempo-
rada, dada su incorporación 
tardía producto de su partici-
pación en el Mundial Sub 20. 

En tanto, otro que podrá 
ser alternativa para la oncena 
es el delantero Jorge Ortega, 
pues ya se recibió su pase in-
ternacional.

AGENCIA UNO

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

UDEC

Estadio Municipal Ester Roa Rebolledo 
Hora: 18:30 
Árbitro: Christian Rojas

IBERIA

HUACHIPATO

Estadio Huachipato - CAP 
Hora: 15:00 
Árbitro: Rafael Troncoso

D. VALDIVIA
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Las categorías serán F1 (0 a 
160 cc); F2 (161 cc a 240 
cc); F3 (241 cc a 400 cc), y 
Súper Bike (401 o más cc.)

Todas las series 
en competencia

OBITUARIO

El Señor llamó  a su reino a nues-
tra querida madre, abuela, bisa-
buela y hermana, Sra. 
 

RAQUEL  
RIQUELME PARRA 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se realiza en la Parro-
quia San Agustin. Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 
15.00 Hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Familias: Prado Riquelme 
Prado Ibieta, Riquelme Parra 
Acuña Prado 
 
Concepción, 22 de julio de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lamentamos la partida de 
nuestra querida tía y hermana, Sra. 
 

ENRIQUETA 
ESPINOZA  BUSTOS 

(Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy después de 
un responso a las 15:00 Hrs. en la 
Parroquia San José (Lincoyán 
649, Concepción), saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 22 de julio de 2017.

Tío Cayo: Te has dormido en los 
brazos del Señor, pero sabemos 
que descansarás  feliz en su reino. 
 

RICARDO 
 RÍOS SOLÍS 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Pablo (Chiguayan-
te).  Su funeral será hoy, después 
de una misa a las 15.00 Hrs., sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
de Chiguayante. 
 
Familia: Mellado Ríos 
 
Chiguayante, 22 de julio de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SAMPEDRINO SE METIÓ EN SEMIFINALES DEL MUNDIAL SUB 23

César Abaroa se unió 
a las conquistas de 
Bío Bío en Bulgaria
El remero del Club Inger ganó su serie de repechaje del 
bote Doble Ligero, y hoy buscará un lugar en la definición 
por las medallas al igual que varios exponentes de la zona.

Siguen imparables. Otra buena 
noticia llegó desde Plovdiv, Bulga-
ria, donde se desarrolla el Campeo-
nato Mundial de Remo Sub 23. Lue-
go de las grandes actuaciones de los 
cuatro mellizos Abraham, y de Jo-
sefa Vila, quienes este sábado esta-
rán disputando las finales de sus ca-
tegorías, esta vez fue el turno de 
César Abaroa, quien no quiso ser 
menos e inscribió su nombre en las 
semifinales del Doble Ligero. 

El remero, de las filas del Club In-
ger de San Pedro de la Paz, ganó su 
serie de repechaje junto al puerto-
montino Eber Sanhueza. Con un 
crono de 6 minutos 29 segundos y 
21 centésimas, la dupla nacional se 
impuso por amplia ventaja a Sudá-
frica (6:38.69), Ucrania (6:43.59) y 
Noruega (7:11.13). 

Los chilenos mandaron de co-
mienzo a fin, exhibiendo una con-
sistente progresión marcando 
1:32.86 en los primeros 500 me-
tros; 3:11.00 para los mil metros, y 
4:49.170 hasta los mil 500, para ter-
minar sacando 11 segundos de ven-
taja a su más cercano perseguidor. 

 
Por los podios 

De esta manera, Abaroa y 
Sanhueza clasificaron a la semifi-
nal A/B, donde se verán las caras 
con Canadá (6:22.81); España 
(6:26.31), y Dinamarca (6:26.74), 
equipos que también ganaron sus 
respectivas series, además de Ita-
lia (6:13.62); Portugal (6:24.41); 
Gran Bretaña (6:17.83), e Irlanda 
(6:22.85), que  clasificaron en la 

jornada inicial. 
La disputa por un lugar en la 

gran final será hoy, con los nacio-
nales remando en el primer heat 
desde las 12:24 horas locales (5:24 
de Chile). De quedar entre los dos 
primeros ,  irán por las medallas 
este domingo. 

En tanto, hoy Melita y Antonia 
Abraham disputarán la final del 
Doble Par, y Josefa Vila  las semis 

del Doble Ligero, mientras que Ig-
nacio y Alfredo Abraham estarán 
en la final C del Cuádruple. 

Otro que vio acción ayer fue Mar-
celo Medina, quien fue quinto en 
los cuartos de final del Single Lige-
ro, clasificando a la semifinal CD.

FEDERACION CHILENA DE REMO

Llegó el buen tiempo y, con él, 
la confirmación oficial de la 
cuarta fecha del Campeonato 
Regional de Velocidad Bío Bío 
2017  “Gran Premio Viga Motos”, 
que se realizará hoy sábado y 
mañana domingo en el Autódro-
mo Municipal de Cabrero.  

 Alrededor de 45 pilotos de 
Concepción, Los Ángeles, Chi-
llán y Coronel, entre otras loca-
lidades, dirán presente en el cer-
tamen, que lanzará una nueva 
categoría para pilotos que nun-
ca han corrido o han obtenido 
un lugar por debajo del quinto 
en años anteriores: F1: 0-160 cc; 
F2: 161 a 240 cc, y F3: 241 a 400 
cc. Correrán juntos pero se pre-
miarán por separado y desde 
hoy probarán la pista en los en-
trenamientos controlados  para 
competir el domingo en la carre-
ra principal. 

 
Duras contiendas 

Entre los experimentados, una 
gran carrera se viene en la cate-
goría F1 entre Italo Bofi (Team 
Full Motos Concepción) y Ro-
dolfo Hermosilla (Team Nova-
Motos de Chillán), distanciados 
sólo por dos puntos. Otro que 

asoma es Fabián Beltrán   (Full 
Motos), campeón de la tempora-
da anterior.  

Otra serie al rojo es la F3, don-
de el líder, Giuliano Muñoz, in-
tentará mostrar su gran momen-
to  frente a Brian Lunny Muñoz, 
otro que llega firme, lo mismo 
que Rodrigo Cifuentes y Rodri-
go Valdés. En Súper Bike, la cilin-
drada superior del CRV, el líder 
Christian Bascur (Coronel), lle-
ga en su mejor nivel, brillando en 
tres campeonatos en Chile. Su ri-
val más duro será su coterráneo 
Roberto Araneda, primer cam-
peón de esta categoría y Rober-
to Muñoz, de Laja. 

La competencia partirá a las 
14:00 horas en ambas jornadas 
y el valor de la entrada será de 2 
mil pesos público general.

PRODUCCIONES AYALA

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Luz verde tiene 4ª fecha 
de motos de velocidad 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, Local C

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334, Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Araucaria 
• Araucaria 252, Local 3 y 4, Las Higueras

4/12 5/19
LOS ÁNGELES

7/15
SANTIAGO

7/14
CHILLÁN6/14

RANCAGUA

5/14
TALCA

3/13
ANGOL

5/15
TEMUCO

7/9
P. MONTT

6/12
SÁBADO

2/12
DOMINGO

3/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: María Magdalena
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